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人物專訪

受訪人：陳嘉裕 前駐衛警

李治龍 駐衛警

林芳盛 駐衛警

訪談人：黃乃瑩 導師

蔡少勳 導師

黃雅鈴 導師

蔣政寬 導師

楊舒雯 導師

劉庭維 導師

編　輯：李明蓉 導師

問：�請問您在學院的工作歷程？

陳嘉裕：

我於民國 66年進入憲兵學校專修

班，畢業後從軍 12年，當過排長、

連長、憲兵隊分隊長、海軍總部看守

所所長，78年 8月退伍。後續經憲

兵司令部輔導，到司法官訓練所擔任

駐衛警，113年 7月滿 65歲退休。

我是司法官第 26期學員第 3階段受

訓時來到學院，直到司法官第 64期

學員受訓時才退休。

我來的時候，學院就是目前這棟建築

物，當時大門前沒有車行地下道，整

片是林蔭大道，旁邊是修車廠、木材

行、眷村等矮房子，還有田地，學院

外觀都沒有變，只有招牌有更換。因

為過往工作有接觸到軍法官、軍事檢

察官，他們年紀都比較大一些，來到

司法官學院後，覺得司法官學員普遍

都蠻年輕的，尤其最近幾年，學員又
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更加年輕了。

李治龍：

退伍之前，我也待過警總，最後一個

單位是在海軍總部軍法處看守所擔

任看守官，辦完退伍後，就由憲令

部輔導就業機構推薦到學院來徵試。

我退伍後就直接到學院來應徵，我是

民國 77年 10月份來的，該時司法官

25期還在受訓，還沒有分發，迄今

歷任 10任首長。我剛來時是朱石炎

擔任所長，建築物就是這一棟，現在

已經可以看到很多司法官第二代來

受訓了，我們現在的吳院長是 26期，

院長從當學生到畢業，到後來回來擔

任導師，我都有經歷。

林芳盛：

這棟在辛亥路的建築物是民國 73年

啟用，我至學院擔任駐衛警前，擔任

憲兵約 12年，我於 80年從憲兵少校

退伍後，依據各機關學校設置駐衛警

察管理辦法，經司法官學院僱用擔任

駐衛警，當時機關名稱還是「司法官

訓練所」。我在學院工作到現在已經

34年了，再過 1、2年我將屆齡退職。

學院位於基隆路高架橋旁邊，車流量

大，周邊環境稍嫌吵雜，但院方後續

也設置隔音設施，盡量減少對學員休

息的影響。我剛到任時，對學院的第

一印象是管理嚴謹，平常只開側門進

出，大門並不開放，有一種戒備森嚴

的感覺，也讓人對這個機關多了一分

敬重。

問：�學院駐衛警值班方式？

陳嘉裕：

我剛進來時，駐衛警值班是 24小時、

2班次。早上 8點到晚上 10點 1班，

晚上 10點到隔天早上 8點 1班，當

時禮拜一到日每天都上班。中間其實

也調整過，例如由 1位駐衛警值 24

小時班，後來也有再慢慢調整。照理

講，1年有 30天休假，但我們駐衛

警都沒辦法休，連國定假日、過年我

們也照樣輪班，同時也不可能請長

假。這麼多年來，我記得只有另 1位

駐衛警曾因生病請 1個禮拜的假，我

幫他代班，其他沒有人請過長假。因

此，學院長官都蠻體諒我們，過年的

時候都幫我們加菜。

李治龍：

以前我們剛來時有行政值日官，還有

1個值日工友、1個值日導師，再來

就是我們，我們負責警衛安全跟巡邏

業務，一般行政就交給行政值日官，

工友負責接聽電話、收發、升旗、關

149期（前8頁彩色特銅，後面黑白模造，膠裝）.indd   58149期（前8頁彩色特銅，後面黑白模造，膠裝）.indd   58 2025/7/8   上午 10:36:332025/7/8   上午 10:36:33



59
院慶專題—人物專訪

陳嘉裕前駐衛警、李治龍駐衛警、林芳盛駐衛警

門等，值日導師就是專門負責學員在

學院的共同生活。

因為休假跟值班制度上有問題，我們

爭取了很多年，剛來時不會去談什麼

權益，周而復始工作，直到有天發現

為什麼沒有休假？最早學院是三班

制各 8小時，3個人輪，一週 7天每

天輪班，等於沒有假日，要是 4個人

輪班就有休假，但當初編制 4個送審

沒有過，後來改成編制 3個，送審就

過了。

後來輪班改成兩班制即早班、晚班各

12小時，早上 8點到晚上 8點，等

於都在上班。林輝煌所長時我們有上

簽呈，林所長同意給我們加班補休，

實報實銷，改成值班一整天 24小時，

值班 1天可以停兩天，最少還可以辦

一些私人事情，長官也體恤我們，2

小時巡邏一次，中間可以在小沙發休

息一下，不過沒有超過兩天的假，我

們有時要出國，須拜託其他同仁連值

兩、三天或三、四天，以前我們過年

也是連值兩、三天，這樣才有假能休

息，我們 3個人，每人排連值兩天，

就可以休四天。我目前就是正常班，

即以白天為主，1個月 30天，包含保

全等於是3個人值班，1個人值10班，

1班 12小時，1個月要值 120小時，

值班不足額部分就到圖書室去支援，

夜班則均由保全輪值。

林芳盛：

早班工作時間是從早上 8點到晚上

10點，約 14小時；晚班工作時間則

從晚上 10點到隔日上午 8點，約 10

小時。我在工作期間，需時刻注意進

出學院的人，早年值晚班，長期累積

下來，身體狀況沒有很好，每天差不

多要吃 4至 5顆藥。我會維持規律作

息，早睡早起，我固定 5點多起床，

6點半出門上班。晚班值班時如果很

想睡覺，我會喝茶提振精神。

問：�請問您能記住每一期同學的臉孔嗎？

陳嘉裕：

以前在軍中時，長官都會要求我們要

記得每一個人，那時都會背士兵家庭

籍貫、出生年月日。幾位駐衛警都是

軍職出身，我們都有這層歷練，所以

同學進來看久後，看他的臉都知道是

不是學員。有一些同學會偷夾帶朋友

進來，我一看就知道不是學員，會制

止他們進入宿舍區，正因我們管制嚴

格，還沒有看過有人混到寢室過夜睡

覺。我們現在都要求學員配戴識別

證，但日子久了，我就知道說你是導

師、你是學員，你有沒有戴識別證，
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我們就沒那麼嚴格，但剛開始不認識

時一定會要求。

學員受訓後再回來學院，我大部分

都認得出來。因為司法官現在受訓 2

年，早期是 1年半，看久了就知道說

你是不是學員，甚至最早我還叫得出

名字。這是因為比較早期時，寢室沒

有電話，只有警衛室有，我們會廣播

說哪 1位學員有你的電話，到我們警

衛室來接，後來寢室有電話了，我們

就不廣播了。以前電話接聽是從晚上

6點到 8點，每通電話限制 3分鐘，

所以如果很常有外線的、很常下來接

聽電話的，我們就會很熟。

COVID-19疫情那陣子，因為同學都

戴著口罩，我們比較認不出來，所以

每一個同學進出時都會攔一下，確

認是不是同學。但因為有遠距上課，

學院裡面人數也變比較少，所以進出

人數相對還好。那一期同學因為都戴

口罩，又常遠距上課，而且分兩個教

室，很多同學之間就不認識了。

李治龍：

其實這就是一個歷練的結果。以前我

在警總，那裡的人總是進進出出的，

我們最主要的流程就是第一個「認

證」，第二「認人」，人認清了，就

可以放鬆。事實上，我每一期都攔

了不少人，每一期都有學員想夾帶

外人進宿舍，我就會問「你是同學

嗎？」，學員們不會敢說謊，他們會

直接說是朋友、家人，我就會明確地

說明這樣不行上去。這種事情常常發

生週末或是下午下課的時候。有時候

如果我們可能正在看監視器，一個閃

神，人就走進去了，我們就會等他們

下來攔住詢問。一般而言我們也只

是告知，會提醒這個行為是不對的，

學院的規定就是如果要會客就是在

樓下這邊，帶進去宿舍會有隱私、財

產遺失的問題。幾十年下來，其實相

關的處理我們也都很熟練了，原則是

「柔性提醒」為主，不會太僵硬地去

處理，但也不能放任。

問：�請問您在學院工作時遇到的人、事、

物，有無讓你印象深刻的？

陳嘉裕：

以前清潔人員早上 4點會來打掃，曾

經清潔人員打掃時沒有關門，有流浪

漢偷就溜進來，跑到導師室旁邊的樓

梯睡覺，因為導師室旁邊有放供閱覽

的書籍，那個流浪漢疑似精神異常，

他拿這些書籍點火，火燒了一半，還

好沒有釀成火災。我們同事 6點去巡

視時，發現怎麼有一個人躺在這邊睡
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覺，嚇一跳，趕快請他離開。另外學

院廚房曾經發生過兩次火災，我們馬

上去處理，當時所長還為了這件事

情，特別幫我們記嘉獎。

曾經有同學突然跑來駐警室說看到

靈異事件，他看起來非常緊張，他後

來我們去察看，發現是同學看寢室內

的整容鏡，被自己嚇到，我們跟同學

解釋說「同學你這個是鏡子自己反射

的關係」！

李治龍：

檢察官、法官這些頭銜，在我印象

中都是很崇高的單位，實際接觸後，

幾位首長都很尊重我們。他們知道我

們這些人有點像衛兵，是守護機關的

人，所以對我們都很好。 像朱石炎

所長每年過年都會來陪我們吃飯，謝

在全所長也是，初二、初三就會來陪

我們吃飯。林榮耀所長那時在任雖然

時間最短，但也很重視我們。林輝煌

所長也對我們很不錯，他很支持我們

勤務制度的改革，我記得我們當時提

了一份簽呈，內容是關於「休假被拿

去輪值班」這件事，我們覺得法規明

明有休假規定，怎麼還要我們用假日

去值班？林所長看了也覺得這不合

理，他請人事單位協助，很快就處理

好了。以前我們交給自己部門內的組

長處理，結果簽呈簽不過、卡住，院

長一介入，請人事給法務部去個函，

一下就過了。其實以前我們雖然薪水

不高，但同仁向心力凝聚得很好，長

官對我們很好，我們就做得還滿愉快

的。

早期學員的生活真的不太一樣，還有

集體生活、讀訓。我們早上巡邏的時

候，學員都會把書堆得高高的在那邊

唸書，但實際上都在睡覺。我有機會

跟學員聊天，當時的課程內容，很多

同學都說是「炒冷飯」，意思是老師

講的東西都跟大學一樣，重複再講，

對比起來，跟現在的同學聊天，可以

感覺到現在的課程比較多樣化。以前

晚上有「晚自習」，時間是晚上七點

到九點，因此以前自由活動的時間很

少。晚自習結束後，十點就要睡覺，

連睡覺的時間都被規定得很清楚。我

聽說在我來之前，甚至還有一任訓導

組長更嚴格，10點一到全宿舍熄燈，

燈都不能開，就是強迫大家睡覺。時

代背景不同了，制度也一直在變化、

在進步。

林芳盛：

我初到學院時，時任所長為朱石炎先

生，他給人印象是正直、誠懇，待

人也很有溫度；總務組組長則是劉
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季玉組長，軍職退伍出身，對同仁十

分照顧。當時我們駐警室共有 3人，

皆為軍中退伍同仁，彼此有學長學弟

關係，也一起值班多年，革命情感深

厚。每月輪班時數高，最高曾達 284

小時，但我們相互配合，也都能完成

任務。

看到學員結訓後回學院擔任導師或

講座，是我特別有感的一件事。看到

曾在學院受訓的學員，後來回來擔任

組長、講座等職務，看到他們再次回

到學院服務，令人感到親切，也讓人

覺得這個機構有種延續與傳承的意

義。

印象較深的是曾有位學員，有一天凌

晨四點，誤觸緊急鈴，導致全院警鈴

大作。我立刻帶工具過去協助，處理

鈴鍵卡住的狀況，使警報停止。這類

突發狀況雖少見，但每次發生都需冷

靜應對，也算是工作的一部分。

問：�請問您任職學院駐衛警期間的觀察所

得？

陳嘉裕：

每個長官個性都不一樣，但所有長官

都對我們很好。每個講座個性都不

一樣，有些講座態度冷漠不打招呼，

有些講座態度溫和熱情。同學家長都

蠻客氣的，像爸爸媽媽送學員過來，

我會提醒家長不能進入宿舍區，那是

學員的區域，大部分家長都知道，也

都蠻客氣，他們知道我們是在保護學

員。有些畢業學員回學院時，常常會

帶伴手禮或當地特產跟我們分享。

李治龍：

有些學員說我們管得很嚴，這是因為

他們不瞭解，學院是一個很特殊的地

方，有行政機關辦公室，又有宿舍，

因為大樓內有機關財產、設備，不得

不管制。很多人包括導師可能也不知

道，司法官第 29期或第 30期的時候

曾經沒有強制住宿，但實施結果太混

亂了，學員上課常遲到被扣分，所以

後來又強制住宿。所有的長官都有想

要開放，現在的門禁系統是謝在全所

長任內設置的，謝所長本來也想開

放，想說在門口設置開關讓學員自己

刷卡進來，如果有冒用刷卡的情形，

我們可由電腦及監視器得知，但是因

為有學員不遵守規定，讓學院門戶大

開，影響機關安全。學院想要想要給

學員方便，但同時也要確保機關安

全，所以還是要做一些管制，最後討

論的結果還是收回自由進出，由駐衛

警責守門禁。蔡院長曾說要開側門、

鐵門或閘門，但由於機關安全相關和
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消防安全相關法規，最終問題無法克

服。

有學員說學院跟監獄一樣不自由，這

是以訛傳訛、滿自以為是的發言，我

自己在監獄待過、看過犯人，根本不

覺得學院有什麼像監獄的地方。在學

院學員很自由，愛做什麼就做什麼，

沒人強迫他們，稍微有點管制就覺得

不自由了，但機關有門禁管制是必要

的，法院也都有管制，不是針對特定

的人，是針對機關整體安全。如果單

位的地方夠大、人員、設備、費用都

夠，很多問題都迎刃而解，工作品

質、服務項目都會更好。

問：�請問您在學院駐警室工作期間，有無令

你覺得處理起來很有成就感的事情？

林芳盛：

駐警工作說穿了，就是確保學院安全、

提供基本協助。有時遇到學員報到、

在職人員回來受訓等情況，我們提供

諮詢或資訊，讓對方感到安心與信賴。

雖是平凡的事，但能夠讓來訪者順利

完成任務，就是最大的成就。

問：�您對學院司法官班強制住宿改變前後

有何感受？有無令您印象深刻的事

件？

林芳盛：

過去學員需強制住宿，門禁制度嚴

格，晚間關閉鐵門後學員不得隨意進

出。有學員為趕在門禁前返院，曾

在高架橋下奔跑進院，至今仍記憶猶

新。當時學院安排導師、行政人員、

工友、空調技工與駐警等輪值，負責

協助學員住宿事務。後來於林輝煌院

長任內，逐步調整制度，值日人力逐

漸取消。

改為申請住宿制度後，雖大多數學

員仍自律，但偶爾會有學員於深夜 0

點至 5點半間進出，依規定需填寫出

入紀錄。部分人在深夜洗澡、開關門

等動作可能影響到其他學員休息，畢

竟宿舍為團體生活空間，聲音容易傳

播，會干擾隔日學員上課的精神與專

注度。這些情況雖為少數，但也提醒

我們，團體生活需彼此體諒與配合。

問：�現在有保全公司的人員一起來協助維

持學院安全，你的看法是什麼？�

李治龍：

說實話，當然不是很好。有些導師也

有反映過這個問題，我們自己也跟承

辦人講過，保全的人員薪資結構並不

高，他們不認為必須做到跟我們一樣

的工作。
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比如像之前開訓、結訓的時候，駐衛

警要協助車輛管理、接應來賓，保全

知道後就慌了，學院的需求比較特

別，但保全不一定能配合。

白天班的保全人員也已經換掉好幾

個了，他們常覺得工作太複雜、責任

不對等。不像我們自己人，導師們都

認識，因此如果晚上學院或導師打聲

招呼說要幫忙什麼，我們都會配合，

或是幫忙處理一些突發狀況。

問：�請問您如何維持工作的熱忱 ?

林芳盛：

秉持著軍人本色、與學院間的深厚情

感，保持工作熱忱，此外我會去爬

山、騎腳踏車，以保持工作的體力。

問：�對學員及學院的期許和展望？

陳嘉裕：

每個人個性都不一樣，所以出去好壞

我們不知道。有些同學以前在學院裡

面看蠻乖的，為什麼出去以後他會收

錢，然後不當接觸一些人事物？我記

得有位 30幾期學員在高雄地區捲入

栽槍案，我看他在學院時是規規矩矩

的人，出去以後為什麼變這樣？

有些畢業學員或許因為當檢察官的

關係，而在職警員、刑警都會拍檢察

官馬屁，他又認為說我是檢察官，所

以以前在學院時進來會大哥大哥叫，

出去後回來受訓時他就不理你，也有

這樣的事。也有很多回來了說大哥你

還在，就很親切，每個人都不一樣。

能考上司法官的人，每個人都很聰

明，頭腦都夠，在這邊受訓的時候，

我們導師一定要端正他們的行為，品

德很重要，再怎麼樣會讀書的人沒有

品德，還是沒有用，我認為導師要從

要求學員的生活習慣品德方面來教

育。

我期待同學只要不貪污就好，俗話說

拿人手短、吃人嘴軟，難免都會接觸

到好處。在那個位置上面，當然人

家會給你好處，但是不要為了利啦。

學員讀書方面是很強，但是品德方面

應該要再加強教育，讀書每個人都很

厲害，考試也沒問題，才能考上司法

官，但是有的人就是品德不好，連同

學之間他也會欺騙，說到底品德是最

重要的。

李治龍：

以我的角度來看，如果說到期許，還

是回到學員本身的自律，自律真的滿

重要的，這個可能跟我軍人的背景有
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關係。我是覺得說你既然從事這個行

業，對這個行業就要有向心力。學員

來這裡受訓，不要忘記初心，就是為

了法律，不要有顏色。有些同學的自

律真的做得很好，規規矩矩的，客客

氣氣的。

有時候我們在看學員，也像是在看小

孩子長大，哪個學員出去會出問題，

我們其實可以從一些學員的小動作

觀察出來，例如以前在巡邏的時候，

會發現有些學員會佔小便宜，像是跑

到講座休息室去泡學院提供給講座

的咖啡，反正咖啡豆、奶精都放那

邊，我們巡邏時如果有碰到，我們就

會知道這個學員品格上面稍微有點

問題。

林芳盛：

因為我是直接經司法官學院僱用擔

任駐衛警，有考績等評等機制，但於

91年之後，如果有人退休或者離職，

駐衛警的職缺遇缺不補，我跟學院的

其他 2位駐衛警都退休後，將會由保

全公司派駐的保全人員擔任學院駐

衛警，一年一聘，無評等機制，保全

人員來來去去，可能無法像我們因為

久待學院所以更能熟悉學院的運作、

工作項目、了解學員需求、即時給予

學員幫助。
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